
 
 
 

Радости и боли Припяти – Стохода 
 

 
Для журнала «Эколог и Я» на основе 

радиопередачи «Природа и человек», 
которая вышла в эфир 10.10.10: интервью 
ведет Оксана ГОЛОВКО, младший научный 
сотрудник Ривненского природного 
заповедника, общественный корреспондент 
«Радио Полесье». 

Охрана и сохранение особо природных 
ценных территорий и объектов является 
одним из главных направлений 
экологической политики любого 
государства. Такие территории на Полесье 
— участки болот и заболоченные поймы, 
которым удалось избежать мелиорации и 
сохранить биотическое и ландшафтное 
разнообразие. Одним из таких объектов 
является национальный природный парк 
«Припять-Стохид».  

*** 
Национальный природный парк 

«Припять-Стохид» расположен в 
Любешовском районе Волынской области 
на границе с Ривненской областью на 
востоке и республикой Беларусь на севере. 
Национальный природный парк «Припять-
Стохид» является одним из уникальных 
природных комплексов, как в Украине, так и 
в Восточной Европе. Особенно 
привлекательны для туристов озера с 
песчаными берегами, реки Припять и 
Стохид, что являются водно-болотными 
угодьями международного значения. 
Наибольшую ценность этой территории 
составляют редкие виды флоры и фауны, 
занесенные как в Красную книгу Украины, 
так и в списки видов международной 
охраны. Парк также является научно-
исследовательским учреждением, имеет а 
штате научных сотрудников, в задачу 
которых входит проведение научных 
исследований и наблюдений за состоянием 

природных комплексов национального 
парка, и, следовательно, региона. 

*** 
Возглавляет научный отдел 

национального природного парка «Припять-
Стохид» ХИМИН Михаил Васильевич. Мы 
попросили господина Михаила рассказать о 
праздниках и буднях этого необходимого 
учреждения. 

- Михаил Васильевич, я частично 
затронула тему ценности Вашего 
учреждения, но хотелось бы услышать 
больше о таком интересном объекте 
непосредственно от человека, 
занимающегося его изучением. 

- Национальный природный парк 
«Припять-Стохид» создан в соответствии с 
Указом Президента Украины в 2007 году. Он 
был создан на базе одноименного 
регионального ландшафтного парка, а 
также каскада гидрологических заказников 
на реках Припять и Стохид. На сегодня 
площадь парка составляет 39315,5 га, из 
которых около 50% — заболоченные 
территории и болота, 45% — леса, а 
остальное — кустарники и воды. Среди 
основных естественных угодий территории 
парка — река Припять длиной в его 
пределах 60 км и р. Стохид, а также 
несколько озер — Любязь (501 га), Белое 
(700 га, но оно разделено между 
территорией Беларуси и Украины, и на 
нашей территории находится 400 га). Есть 
еще небольшие озера Доброе и 
Бережновильское. 

На территории национального 
природного парка «Припять-Стохид» 
зарегистрировано 80 видов животных и 33 
вида растений, занесенных в Красную книгу 
Украины. На территории нашего парка 
находится водно-болотное угодье 
международного значения. На этой 
территории ежегодно проходят массовые 
миграции птиц, в частности 
водоплавающих, ржанкообразных, 
журавлеобразных и воробьиных, общее 
количество которых превышает 150 тыс. 
особей. 

Среди интересных находок этого года 
— найдена впервые на территории парка 
линия северная, причем это одна из 
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крупнейших популяций на всем украинском 
Полесье. 

Вообще, на территории нашего 
национального природного парка в 
основном завершилась инвентаризация 
позвоночных животных, общая численность 
которых составляет 304 вида, в текущем 
году проводится инвентаризация флоры. И 
хотя в настоящее время есть определенное 
количество видов, занесенных в Красную 
книгу Украины, в дальнейших 
исследованиях их количество, безусловно, 
возрастет. 

Среди животных в этом году тоже было 
обнаружено несколько видов, которые не 
наблюдались в предыдущие годы — это, в 
частности, сапсан, занесенный в Красную 
книгу Украины, а также Европейский 
красный список редких видов животных, 
находящихся под угрозой исчезновения. 

И, бесспорно, среди символов нашего 
нацпарка хотелось бы привести несколько 
видов, имеющих здесь наибольшее 
распространение среди всей территории 
Украины. Это такие виды, как щитолистник 
обычный, до 90-х гг XX века считавшийся 
потерянным для территории Украины. И 
только в начале 90-х несколько экспедиций 
обнаружили небольшие локалитеты вдоль 
берегов Припяти и Стохода. На 
сегодняшний день это самые популяции 
этого растения на территории Украины. 

Вторым уникальным видом, но среди 
животного мира, является вертлявая 
камышевка, которая занесена в 
Международные красные списки видов, 
находящихся под угрозой исчезновения, в 
Бернскую конвенцию, а также в Красную 
книгу Украины. На сегодняшний день эта 
популяция находится в более-менее 
стабильном состоянии, хотя каждый год 
наблюдаются незначительные колебания. 
Припятская популяция считается одной из 
крупнейших в Украине и Европе и 
составляет около 2,5-2,8 тыс. поющих 
самцов. 

Еще одним символ нашего нацпарка — 
белая синица — этот вид был впервые 
обнаружен на гнездовании в Украине 
именно на территории нашего нацпарка, и 
поэтому эмблемой национального 
природного парка «Припять-Стохид» 
является как раз белая синица. 

- Нацпарк создан относительно 
недавно. Как местное население 
восприняло его появление, ведь 

создание заповедных объектов 
предполагает определенный режим 
охраны их природных комплексов? 

- Конечно, еще до создания 
национального парка были разные мнения 
по поводу того, как местному населению 
осуществлять хозяйственную деятельность 
в условиях заповедника. Вопрос был 
непростой, и в течение нескольких лет 
проводилась разъяснительная работа. 
Позже, когда был создан региональный 
ландшафтный парк, тоже были 
определенные опасения местного 
населения. Но, например, такие формы 
хозяйственной деятельности, как 
сенокошение, всегда были предметом 
внимания со стороны природы, и всем 
местным жителям всегда разъяснялось, что 
нормальное проведение сенокошения, т.е. 
если оно осуществляется вручную, 
является более полезным для природы, чем 
непроведение его. Даже в свое время в 
конце 60-х гг XX 
века польские 
ученые пришли к 
выводу, что на 
абсолютно 
заповедной 
территории 
происходит 
деградация 
растительных 
сообществ, в 
первую очередь 
редких для 
болотных и луговых 
территорий. 
Именно 
сенокошение 
является средством 
сохранения растительных сообществ 
орхидных и многих других редких видов, 
которые растут на лугах и на болотах. 

Среди других направлений 
хозяйствования, таких, как, например, 
лесное хозяйство, у нас таких 
недоразумений не было, нет, и, я думаю, не 
будет. Мы учитываем специфику 
лесохозяйственной деятельности 
лесопользователей, которые находятся на 
территории нацпарка, их сотрудники входят 
в состав нашего Научно-технического 
совета, и все вопросы, возникающие при 
использовании лесных ресурсов, мы 
решаем в нормальном режиме. 



Определенную проблему имеет 
национальный парк с сохранением рыбных 
ресурсов. Это, пожалуй, наибольшее 
недоразумение между экологами и 
пользователями природных угодий. В 
первую очередь, из-за рыбного 
браконьерства, потому что ловля рыбы как 
таковая, спортивное рыболовство на всех 
водоемах Украины, в том числе и в 
национальных природных парках, может 
проводиться во все периоды года, кроме 
нерестового, причем в нерестовый период 
можно проводить с берега одной удочкой 
или одним спиннингом. Но, именно с этим 
связаны определенные антагонистические 
моменты между администрацией 
национального природного парка и местным 
населением. 

- Известно, что в свое время 
природные комплексы национального 
природного парка оказались под угрозой 
из функционирования Днепро-Вугского 
канала, протекающей на юге Беларуси и 
соединяет бассейны Черного и 
Балтийского морей. Михаил Васильевич, 
когда и как возникла эта проблема? 

- Собственно, проблема существовала 
и до создания национального природного 
парка «Припять-Стохид», но она 
находилась в законсервированном виде и 
ждала взрыва информации. Сам Днепро-
Буге кий канал построен еще в 1775-1784 гг. 
(фото внизу строительство Днепро-Бугского 
канала, Украина. авт. Евг.Халдей, Донецк — 
прим. ред.). Он соединяет реку Припять с 
рекой Западный Буг. Один из участков 
Днепро-Бугекого канала — водораздельный 
бьеф длиной 58 км, его питание 
осуществляется за счет использования 
части стока реки Припять с территории 
Украины. Вода в Днепро-Бугский канал 
подается через Белоозерскую систему 
водоснабжения с р. Припять на территории 
Украины.  

Пик проблемы пришелся на время 
развала Советского союза, с созданием 
независимых государств это начало 

выходить на 
поверхность. 
Получилось 

так, что 
место 

Выжевского 
водозабора, 

откуда 
отбирается вода из Припяти в 

Белоозерскую систему водоснабжения, 
эксплуатировалось и эксплуатируется на 
сегодня Белорусской стороной. С одной 
стороны это нонсенс, с другой — рудимент 
тех производственно-хозяйственных 
отношений, которые существовали еще при 
бывшем Союзе. В связи с этой проблемой 
часть воды, частично контролируемо, а 
частично неконтролируемо, забиралась в 
Белоозерскую водоснабжающую систему. 
Волынское областное управление водного 
хозяйства неоднократно обращало 
внимание белорусской стороне на то, что 
нужно урегулировать эти вопросы. Первый 
раз это было еще в 80-х годах прошлого 
века, когда были разработаны временные 
правила для осуществления регулирования 
этого водозабора. Следовательно, после 
создания независимых государств, к этому 
вопросу неоднократно возвращались. И в 
начале 90-х этой проблеме вновь было 
уделено внимание, и были разработаны 
временные правила водозабора. В 
прошлом году состоялось совещание 
представителей обеих стран по 
урегулированию функционирования 
Днепро-Буге кого канала и забора воды из 
р. Припять. По словам волынских 
водохозяйственников было констатировано, 
что за все годы независимости вода 
отбиралась несанкционированно и без 
учета интересов Украины, а, в основном, с 
учетом интересов Беларуси. Поэтому в 
прошлом году были разработаны 
временные правила регулирования этой 
системы для того, чтобы создать 
оптимальные условия для 
функционирования реки Припять, а затем и 
целостной экосистемы Припятского 
региона, в том числе и национального 
природного парка «Припять-Стохид». Я 
присутствовал на этом последнем 
совещании, которое состоялось в декабре 
2009 года. Тогда было согласованы правила 
функционирования системы, которые на 
сегодняшний день находятся на 
согласовании в высших властных коридорах 
наших двух государств. 

- Что регламентируют эти правила и 
каким образом они позволят 
урегулировать экологическую 
обстановку Припяти? 

— Вообще, сами правила сводятся к 
тому, что зафиксирована определенная 
высота, которая должна соблюдаться для 
функционирования системы и для 



оптимального режима реки Припять. 
Допустимые годовые колебания составляют 
10 см, тогда как раньше они были гораздо 
крупнее — 35, а то и 40 см, что создавало 
определенные проблемы. Например, могу 
констатировать то, что я видел в 1999 году, 
когда одно из главных русел Припяти (она 
имеете некоторых участках несколько 
русел) полностью было перемыто 
избыточными толщами песка, русло 
изменило свою конфигурацию и 
растекалось ручейками в разные стороны. 
Это было следствием неконтролируемого 
забора воды из реки Припять. На 
сегодняшний день река Припять 
нормализована полностью. Это, с одной 
стороны, является следствием 
договоренности между двумя 
государствами, с другой, возможно, 
частично связано с погодными условиями, 
которые были в этом году. Но, я убежден, 
что до конца года эти правила будут 
согласованы окончательно и результатом 
этого будет полностью контролируемая 
ситуация на Припяти. Это позволит, в 
первую очередь, стабилизировать 
гидрологический режим Припяти, то есть, не 
будет таких перепадов уровней воды, что в 
отдельные годы наносит вред местному 
населению при ведении сельского 
хозяйства, а, во вторых, позволит 
стабилизировать ситуацию с развитием 
растительности и зарастанием русла реки, 
и, следовательно, улучшатся условия для 
проживания животных. Так что, от этого 
выиграют все — и люди, и природа. 

- В завершение хотелось бы 
услышать о роли национального 
природного парка «Припять-Стохид» как 
туристического объекта региона. Какие 
возможности отдыха здесь существуют? 
И как рядовой гражданин может к вам 
попасть? 

- Конечно, можно приехать на отдых на 
одно из лучших мест в нашем регионе — на 
озеро Любязь или озеро Белое. 
Специальный пропуск не нужен, человек 
может приехать и сам, если он друг 
природе. Мы всегда готовы и рады видеть 
на своей территории людей, которые 
приезжают с пакетами для мусора и 
которые вывозят мусор после себя в 
назначенное место. Мы всегда рады видеть 
тех людей, которые готовы приумножить 
свои знания о природе, которые хотят 
пообщаться наедине с природой. 

На сегодня наш национальный 
природный парк как полифункциональная 
территория находится еще на пути 
становления. Проект организации и 
развития территории находится сейчас в 
процессе разработки. Этим проектом будет 
предусмотрено также весь комплекс мер по 
организации туризма и пребывания граждан 
и проведения их досуга. 

На сегодня мы имеем не очень 
развитую инфраструктуру. В Любошове есть 
небольшой отель, есть также два 
рекреационных пункта, непосредственно 
подчиненных национальному природному 
парку. В этом году был впервые 
апробирован туристический маршрут по 
рекам Стохид и Припять с ночлегом. 
Участниками проекта было более 30 
байдарочников, все остались довольны. Так 
что, я думаю, этот вид туризма как 
основной, будет развиваться на 
перспективу. Есть некоторые задумки по 
организации конных, велотуристических 
маршрутов, но, пока на этот день наиболее 
интересным и перспективным является 
водный маршрут. Единственное, что он 
должен осуществляться с основами охраны 
окружающей природной среды. То есть, 
этот маршрут не будет функционировать в 
период нереста, а именно с 1 апреля по 30 
июня. 

Спасибо, Михаил Васильевич, за 
интересную беседу. Желаем Вам и Вашему 
учреждению процветания и поменьше 
различных проблем. Будем надеяться, что 
наш разговор вызовет у многих читателей 
желание посетить этот уникальный уголок 
Украинского Полесья. С информацией о 
национальном природном парне «Припять-
Стопад» можно познакомиться на сайтеh 
ttp://pripyat-stohiti. com.ua 
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